



“Esta sociedad necesita correctivos muy severos”

Tomás Moulian es una voz de respeto dentro de la esfera intelectual chilena y latinoamericana. Por eso es que fuimos a la Feria del Libro, donde presentó el libro “Socialismo del Siglo XXI: la Quinta Vía”, nos sentamos con él en el suelo, echamos a andar la grabadora y navegamos por los rincones de su propuesta de mundo y sus opiniones sobre la sociedad chilena.

Pero ser una simple provincia, ¿qué le parece nuestra Feria del Libro?

¡Pero por favor! No hablamos de Valparaíso y Viña como una simple provincia, hablamos como la segunda ciudad de Chile. Y en ese sentido, se merecen esta Feria y algo más. Creo que es difícil para lo que son Valparaíso y Viña del Mar, pero sin embargo, pienso que tiene una gran ventaja sobre la Feria de Santiago, ya que es gratuita. Y eso me parece muy importante y digno de resaltar.

¿Faltan más ferias del libro en el país?

Obligatoriamente que este tipo de eventos deberían darse en todos los ciudades de Chile. De hecho algunos lo hacen con mucho esfuerzo, teniendo muchos menos recursos que los que veo acá, pero independiente de eso, creo que estos lugares son donde justamente se puede fomentar el interés de los personas por los libros.

¿Y las prendas, cómo andan?

Yo diría que los precios en que las editoriales venden sus libros acá, es el que deberían tener siempre, porque está mucho más barato. Además, estos ferias son oportunidades en que la gente puede tener contacto con quienes escriben los libros, para conversar, discutir y eso es muy importante.

EL LIBRO

¿Urgió este libro para como una preparación en una época en que se han propuesto?

Yo diría que hoy algo mucha peor, que es que hoy una propuesta única. Acá se ha instado la idea de que la única propuesta es la del capitalismo neoliberal, y eso ha sido una gran estafa, por decirlo así, de los ideólogos de este neoliberalismo, que han logrado instalar en la cabeza de la gente la idea de que esta sociedad, en que se combina libre mercado y democracia, es la mejor, o si no es la mejor es la única posible.

¿Se plantea de modo saliente el mundo?

Sí, y por eso tenemos una ideología sostenida en un gran número de operarios ideológicos, medios de

prensa, televisión, etc., donde nos queda la sensación de que hemos llegado al modo de vida que representa uno específico de fin de la historia.

¿Y cuál es tu propuesta?

Yo creo que lo primero es combatir este idea de que el orden que hoy chora en Chile es un orden natural, por ser el bueno o el único posible; cualquiera de estos dos formas nos conduce a una especie de totalitarismo brutal, y se pierde la gran idea del mundo moderno que es aquella que dice que los hombres pueden hacer lo histórico, pueden cambiar los destinos históricos.

Se restringe la capacidad creativa del hombre...

Pienso que lo dramático de esta época es que esta última idea está puesta en el mundo, y ya espero que mi libro contribuya con un grano de arena para parar esta máquina ideológica, que ha generado esta especie de convicción sobre el carácter natural de este forma de vida.

¿Es el mercado el virus que ha enfermado a nuestra sociedad?

Sí. Esta sociedad de mercado total, donde todos los estímulos de la vida social están mercantilizados, donde cada vez se considera que el Estado debe intervenir menos para generar más espacios al mercado, es una sociedad que produce enormes e insuperables daños sociales. Gran parte de la desintegración social que estamos viviendo es fruto de esta idea impuesta de un mercado total.

Ejemplos señores...

Tenemos el campo de las universidades, por ejemplo. Hoy podemos decir que tenemos una universidad totalmente en crisis, porque cuando la educación superior se transforma en una educación mercantil, en donde las universidades deben autofinanciarse con lo que pagan los estudiantes, éstos mismos se transforman en clientes, y eso es una fuerte desvirtuación del espíritu universitario.

El mercantilismo creó de las universidades públicas...

Comenzó. Pero si en Chile no hay ninguna universidad público Yo



este hubiese pasado si Scotland Yard no detiene a Pinochet en Inglaterra. Y estos son efectos favorables de un acto fallido de Pinochet, que no sé por qué fue tan desafortunadamente operado a Londres, sin tener conciencia alguna de los peligros que lo podían acorralar. Quizás una especie de sub-consciente lo llevó ahí, dado que como no tiene conciencia moral clara, quizás haya sido esta sub-consciente, que opera en vez de la conciencia moral, lo que lo llevó ahí.

¿Sólo por ese hecho Pinochet está siendo juzgado ahora?

Claro, eso obrió en Chile la oportunidad de poner a Pinochet en el lugar donde siempre debió estar, que es el lugar de una persona de la cual hay fuertes sospechas de que fue el autor intelectual de

crímenes de lesa humanidad muy graves. Pero tal como se están perdiendo las cosas, pienso que todo esto va a terminar en un sobreseimiento de Pinochet.

¿Por qué?

Yo creo que es justo que a Pinochet se le apliquen los derechos humanos de occidente, algo que él nunca le aplicó a nadie. Si efectivamente está viejo, enfermo, es justo que no vaya a una cárcel. Tú me pareces absolutamente correcto, y debe eximirlo a él y a todos las personas que están como él.

Però eso no quiere decir que él sea inocente; aquí no se está alegando inocencia, sólo razones humanitarias. De todos modos, él no eligió el camino que hubiese elegido un hombre de honor, que implica enfrentar estos juicios, porque para eso tiene abogados; no ha buscado el camino de alegar su inocencia, por lo que se puede decir de cualquier modo que siempre van a haber presunciones de que es el autor intelectual de todos los crímenes que ocurrieron en Chile.

¿Dónde se puede evaluar entonces de todo esto?

El único valor que tuvo la mesa de diálogo es que los fuertes firmados reconocieron que aquí hubo 180 personas lanzaos al mar, a pesar de que hoy muchos más fueron lanzaos al mar. Y ese hecho nos demuestra la voluntad de que sus cuerpos no aparezcan nunca más; eso es una voluntad especialmente perversa.

Absalón Opozo Moreno

Esta sociedad necesita correctivos muy severos [artículo] Absalón Opozo Moreno

AUTORÍA

Moulian, Tomás

FECHA DE PUBLICACIÓN

2001

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Esta sociedad necesita correctivos muy severos [artículo] Absalón Opazo Moreno. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)